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港僱主不熟內地學歷 北上港生難回流

大學研究小組成員名單出爐

女亂扔紙巾 助母膺傑出學者
理大黃詠恩靈機一動設計實驗探索最環保方案 獲研資局嘉許
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「太空站凌日」0.8秒 可風師生成功拍攝

宋光宗怕老婆 裝病竟不奔父喪

有關「全港學生中國
國情知識大賽」資料，
可 瀏 覽 http://cnc.
wenweipo.com/， 或
掃描有關二維碼。

編者按：
為提升學生對中國國情、歷史、文化及社會科學等方面的知識水平，培養學生常閱讀、多思考的良好學習習慣，香港大公文匯傳

媒集團正在舉行「回歸盃—第七屆全港學生中國國情知識大賽」，為此大會特別推出「中華學堂」專欄，以輕鬆手法介紹與香港
回歸及國情相關知識，深化讀者對國情的了解。

1.駐內地辦為港人爭取權益和商機

2.內地就業「三方協議」應覆蓋港生

3.內地大學升學資助計劃應涵蓋內

地港生

4.為內地港生提供更多實習機會

5.內地取消就業證的規定

6.給內地港人發放居民身份證

7.港人自願購買社保，降低供款比

率

8.在主要城市和大灣區允許港人子
女小學就地入學

9.全國統一港人買樓政策，並在大
灣區允許非自用買樓

10.鼓勵香港銀行承造大灣區置業的
按揭貸款

資料來源：「一國兩制」青年論壇
製表：香港文匯報記者 鄭治祖

昨日頒獎禮由研資局主席華雲生和教育局
局長楊潤雄主禮，華雲生指，今年「人

文社科傑出學者計劃」共收到21份申請，共
5個項目獲批；而「傑出青年學者計劃」共收
到396份申請，共批出151項獲提供研究經
費，其中4項獲評為傑出項目，僅佔1%。
楊潤雄對獲獎學者表示祝賀，並強調特區
政府很重視學術研究發展，將有一系列措
施，包括施政報告中提及會預留百億元款項
供將來作大學研究之用。
理工大學紡織及製衣學系副教授黃詠恩以
「環境負責任型的社會發展問題研究：公眾
參與的角度」研究，成為本年度5名人文社
科傑出學者得獎者之一。
她分享說，研究靈感來自女兒，「她很隨
手拿紙巾，輕輕一擦，就丟掉，我覺得很不
環保，就開始思考如何教育她。」
於是黃詠恩開始探究，如何可令女兒在拿
紙巾之前，先思考是不是要用這張紙，「如

果用，是否可以盡用這張紙呢？」

港人有環保意識 惜實踐不足
她認為，香港人不缺乏環保意識，但在實
踐層面卻很多時候存在浪費情況。
受女兒啟發，她希望探究究竟哪種環保方

案可令公眾參與環保最為有效，並計劃通過
實驗，從三個方面做比較，包括強制做法，
例如需支付5毫子才可有膠袋；獎勵做法，
例如如果不用膠袋可獎勵5毫子，及周邊人
環保行為的影響。黃詠恩指，相關研究將於
明年1月開始，成果會提供給政府，以幫助
制定相關政策。

教授研東莞案例 助珠三角經濟
另一人文社科傑出學者得主、香港大學城

市規劃及設計系講座教授葉嘉安則以「出口
加工業經濟結構重整對珠江三角洲城市發展
的影響──東莞案例研究」獲獎。

他指出，「前店後廠」是珠三角地區和港
澳地區經濟合作中地域分工與合作的獨特模
式，「如果廠不好，店亦會受影響。」
近10年來，人工、土地等成本的增加和歐

美市場縮小，令珠三角出現招募廉價勞動力
困難和出口導向型產業萎縮的現象，其中東
莞屬於典型的城市，故他計劃以分析統計數
據、東莞廠商案例，以及和當地官員溝通為
主開展研究，希望探討珠三角地區出口加工
業經濟結構重整對其發展的影響，以及尋找
相關有效的應對措施。

青年學者研「強場動力學」
「傑出青年學者獎」得主的研究範圍則包

括數學、物理、生物醫學等領域，有份參與
諾貝爾獲獎項目的LIGO重力波研究的中大
物理系助理教授黎冠峰亦為得獎者之一，其
研究項目為「以致密星體物合併發射的重力
波測試重力的強場動力學」。

香港文匯報訊（記者 柴婧）香港致力推動卓越學術研究，除了尖端科學技術能帶來貢獻外，人文社科研究亦

可推動社會進步。研究資助局昨日舉行「人文學及社會科學傑出學者計劃」及「傑出青年學者計劃」頒獎典禮，

共表揚9位學者的傑出項目。有學者從年幼女兒浪費紙巾而獲得靈感，計劃從公眾參與角度，通過實驗比較強制

收費、獎勵回饋，及他人行為影響等方法，探索最高效的環境保護方案，推動香港環保發展。

■楊潤雄（前排中）和華雲生（前排右二）為頒獎禮主禮嘉賓。前排左一為黃詠恩。
香港文匯報記者柴婧 攝

香港文匯報訊（記者 高鈺）行政長官林鄭月
娥在最新施政報告提出，會就大學研究支援策略
及撥款，及自資院校與副學位定位兩個教育範疇
率先成立專責小組，檢討未來路向。政府昨日宣
佈有關小組正式成立，大學研究小組更已進行首
次會議，期望在保持研究質量的同時，也讓研究
成果轉化，有利香港社會和經濟發展。
教育是本屆特區政府的施政重點之一，林鄭月

娥今年7月甫上任時，已表明會於8個教育範疇
進行深入研究，至上星期施政報告則提到，有關
大學研究及自資專上教育的專責小組會率先成
立，並已分別邀港科院院長徐立之及教育學院前
校長張炳良擔任主席。
政府昨日宣佈兩小組成員名單，大學研究小組

成員除大學及科研界代表包括城大秘書長林群
聲、港大經濟金融學院講座教授王于漸、裘槎基
金會總監傅德偉外，還包括企業家查毅超及資深
創業投資者梁頴宇。
小組已舉行首次會議，並將檢視整體研究政策

及資助策略，希望既能確保研究質量，亦讓研究
成果滿足社會需求，轉化為香港的優勢，檢討結
果會影響政府如何提供資源進一步支持大學學術
和研究發展。

自資專教小組11月開會
自資專上教育小組則會於11月舉行首次會議，
訂定具體工作計劃，包括考慮自資界別在支援香
港長遠的教育和人力需求方面的角色和定位，及
檢視自資界別的生態，包括資助院校辦課程自資
的角色和副學位課程的未來路向。
教育局局長楊潤雄昨日下午出席研資局頒獎禮

時補充，由徐立之擔任主席的研究工作小組，首
次會議主要討論了工作範圍及往後工作，預計
2018年可有成果。自資小組則需要稍後開會後
才會有一個較確實的工作時間表。

香港文匯報訊（記
者 柴婧）施政報告
提出，2018/2019學
年起中國歷史成為初
中的獨立必修科，教
育局局長楊潤雄(小
圖，香港文匯報記者柴婧 攝)昨日出席一
活動後表示，知道部分學校近年一直以
中史和世界歷史合併，或綜合人文科等
形式教授中國歷史內容，部分於學與教
效能上其實做得不錯，局方一方面會以
讓學生整統全面認識中國歷史為先決條
件，另一方面亦會於短期內容許這些學
校有彈性，調節課程教學。
楊潤雄表示，現時於初中階段以兩史

合併或綜合人文科等形式教授中史的學
校約有一成，部分學校成效不錯，局方
雖然認為有需要讓學生整統全面認識中
史，但亦容許這些學校有一定彈性作為
過渡。
他補充指，每所學校有其課程設計背

景，具體可根據每間學校個別情況再作
考慮，但強調有彈性不代表無了期做。
就施政報告未有具體提及有關TSA

（全港性系統評估）及學生學習壓力的
新措施，楊潤雄指，學習評核問題，一
直在政府8個後續跟進教育項目中，當
局從未忽視有關工作，而學童面對壓力
亦是政府一直以來關注點，未來將會繼
續在可以範圍內盡力做事。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國家發
展高速，近年港人到內地升學及工作的
人數越來越多，惟港人在內地讀書就業
的身份和待遇與內地人卻有所差別。
「一國兩制」青年論壇昨日公佈調查發
現，有45%內地高等院校的港人學生盼
回流香港工作或深造，但有約70%學生
認為港僱主不認可或不熟悉內地的學
歷，是回流返港最大的困難。「論壇」
指，現有法規已跟不上兩地融合的速度
和深度，期望特區政府與內地應按照港
人群體的實際需要，研究在個別政策領
域優先拉近或統一香港人與內地人的待
遇。
「一國兩制」青年論壇昨日舉行題為
「港人內地讀書就業身份待遇問題研
究」的記者會，全國港澳研究會理事、
「一國兩制」青年論壇召集人何建宗，
中山大學政治與公共事務管理學院副教
授夏瑛，及常駐上海工作的港人趙賓出
席。
該組織連同北京師範大學、復旦大學
和中山大學於今年5月至 10月，在北
京、上海和廣州三地，就上述議題進行
研究，收回1,154份網上問卷，包括本科
生、碩士研究生及在職人士，並與逾百
名港人進行焦點小組與深入訪談，以了
解他們在內地求學、擇業、創業、就

業、生活等方面遇到的問題。

因港人身份內地實習被拒收
調查發現，有73%港生因內地學費和

生活費較低，而選擇往內地讀書，57%認
為內地發展機會較多，及56%因未能在
港升學。總體而言，45%學生盼回流香港
深造或工作，29%留在內地發展。
調查並發現，港生在內地實習求職亦

遇到不少困難，有約40%指自己缺乏內
地人脈、約35%因港人身份而被「用人
單位」拒收、約30%未能報考內地公務
員考試。

不過，他們要回港工作亦非一帆風
順，有70%學生指，香港僱主不熟悉和
不認可內地學歷；約60%學生缺少在港
的實習經歷；約50%指「資格證」不互
通等。

97%北上創業者料留低發展
在內地工作的港人方面，分別有近

80%及75%的創業者及專業人士，對前往
內地工作感滿意，更有約97%創業者未
來5年會留在內地發展。
不過，分別有60%及51%的創業者和

專業人士、35%學生認為，特區政府駐內

地辦支援不足，期望日後可為他們提供
實習就業、為港人爭取權益和尋找商機
等。
全國港澳研究會理事、「一國兩制」

青年論壇召集人何建宗表示，隨着港人
前往內地讀書就業人數越來越多，現有
法規已跟不上兩地融合的速度和深度，
故提出涵蓋各個群體需要的10項政策建
議，包括將內地就業「三方協議」覆蓋
港生；取消就業證的規定；在主要城市
和大灣區允許港人子女小學就地入學等
（見表），希望中央及特區政府重視和
盡快落實。

10項助內地港人政策建議

■「一國兩制」青年論壇昨日舉行題為「港人
內地讀書就業身份待遇問題研究」的記者會。

今天故事的主人翁是南宋第三任皇帝
宋光宗，他在史書上也是挺有名的人，
不過與政績輝煌無關，他是以怕老婆而
聞名的。

妻挑撥離間 父子不和
光宗的婚姻是爺爺高宗下賜的，妻子
李鳳娘是當時著名的美女，可就是脾氣
不只差了點那麼簡單，結果高宗後悔不
已，但又無可奈何。另一方面，李鳳娘
亦努力挑撥離間，使孝宗和光宗父子不
和。

孝宗於1169年遜位，兒子光宗登位不
久就開始不賣孝宗的賬，本來他就不想
去見父親，再加上老婆大人不喜歡，就
更長期不去了。
群臣對於光宗這個不孝行為很不滿，連

續上書進諫，甚至抓住光宗衣袖想把他強
行拖走，結果還是過不到李鳳娘一關。
孝宗病重的時候，光宗自己不去探

病，也不讓其他人去，結果文武百官聯
手，全體總動員去探病，光宗知道了也
無可奈何。
直至孝宗病逝，光宗仍然堅持自己

「有病」閉門不出，但父親喪禮要兒子
主禮，皇上不出來當孝子，那該怎辦？
百官想來想去，最終請出太皇太后（高
宗皇后），也就是孝宗名義上的母親，
麻煩她老人家出來「白頭人送黑頭
人」。

裝病裝出禍 太子取代為皇
完了喪禮這場大鬧劇後，故事還有

後續，光宗裝病終於裝出禍：大臣趙
汝愚在孝宗喪禮結束後，就跟太皇太
后說，光宗既然有病，不如就立太子

為皇。
太皇太后想了想就同意了，由趙汝

愚即場宣佈光宗「有病」不能繼續當
皇帝，太子立即登基，是為宋寧宗。
光宗在大勢已去之下，只得當上「太

上皇」，史稱「紹熙內禪」。
■文澄

香港文匯報訊（記者 溫仲綺）嗇色
園主辦可風中學的師生於前日早上，在
荃灣可觀自然教育中心暨天文館以及科
學園，利用天文望遠鏡加上太陽濾光鏡
及相機，成功捕捉到國際太空站經過太
陽前的景象，全過程最長僅有0.82秒，
該現象稱為「國際太空站凌日」。負責
教師表示，由於在過去數年亦找不到適
合的天氣及位置拍攝上述現象，故是次
能夠成功拍攝，有份參與的師生亦感到
十分難得。
嗇色園主辦可觀自然教育中心暨天文

館首次拍攝到是次難得一見的天文現
象。

統籌教師許浩強表示，他們透過國際
太空站網頁及程式，得知香港出現「國
際太空站凌日」的時間，從而計劃拍
攝。而可風中學的師生「兵分兩隊」到
科學園及可觀自然教育中心拍攝「國際
太空站凌日」，在科學園的拍攝到0.8
秒，而可觀中心則拍攝到0.6秒。
師生又使用投影法讓多人同時安全觀

測太陽，相關片段均已上載到中心fb專
頁 （www.facebook.com/hokoon.astro/） 。
由於拍攝時間甚短，當他們得悉拍攝成
功，均感到十分鼓舞。
他們計劃把握下月初的機會，再次拍

攝「國際太空站凌日」及太陽表面。

■■可觀中心昨晨拍攝可觀中心昨晨拍攝「「國際太空站凌日國際太空站凌日」」情況情況。。
嗇色園主辦可觀自然教育中心暨天文館圖片嗇色園主辦可觀自然教育中心暨天文館圖片
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